
广告

专致超微粉体设备和
绿色环保装备的科技
创新

浙江丰利“超微
粉碎设备”通过
浙江名牌产品复
评

日前，国家高新技术浙江丰利

粉碎设备有限公司 FLFS 牌“超微

粉碎设备”，再次通过浙江省质量技

术监督局的复评，认定为“浙江名牌

产品”，有效期至 2020 年 12 月。连

续六届获此殊荣，这在我国粉碎设

备界仅此一家。

享有“中国粉碎机专家”美誉的

浙江丰利于 2000 年建成了我国粉

体设备行业首家省级重点粉体工程

高新技术研发中心，立足粉体技术

前沿，依托引进的德国先进粉体技

术，结合国情，消化吸收创新出多项

独有知识产权和国内领先并达到国

际先进水平的技术和产品，成功推

出了具有高技术含量的系列超微粉

碎设备，将粉碎细度提升到微米、亚

微米级乃至纳米级，在粉体行业打

出了响当当的“FLFS”品牌，“丰利”

企业商号被认定为浙江省知名商

号。

浙江丰利“超微粉碎设备”品牌

于 2002 年首获“浙江名牌产品”称

号，实现了我国粉体设备行业名牌

零的突破。十六年来，凭着过硬的产

品质量和高效的节能效果，热销全

国各地，挺进国际市场，成为美国、

德国、俄罗斯、日本等多家世界 500
强企业在中国采购粉体工程设备定

点供应商。目前，浙江丰利成为我国

粉体设备领域规模大、实力强、品种

全，新品多的行业龙头企业，全国颗

粒表征与分检及筛网标委会超微粉

碎设备工作组秘书长单位，闻名海

内外的成套超微粉体设备和绿色环

保装备生产基地。
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当前我国经济正面临转型升级，经济发

展由原有的追求数量的发展转变为追求质量

的发展，2019 年以来，中国经济稳中求进、

稳中有忧，内部经济发展不平衡，消费增速

持续疲软，经济下行的压力有所上升，外部

国际贸易保护主义再次抬头，中美贸易战更

是加剧了未来经济走势的不确定性。中小企

业一直充当中国经济发展的排头兵，在如此

复杂的形势下，将面临着严峻的挑战。而温

州作为民营经济发祥地、中国中小企业大市，

中小企业发展最具代表性，为此，路透社记

者邱亦凡日前就中小企业现状采访了被誉为

“温州师爷”的著名经济学家、民进中央经济

委员会副主任、上海中和正道集团董事会主

席周德文先生。

邱亦凡院 温州中小企业的发展现状是怎

样的？有没有从担保危机从走出来？温州企业

最紧迫的问题有哪些？企业的转型升级应该如

何做？您认为温州中小企业未来的出路在哪

里？

周德文院 目前温州的中小企业在经济下

行、中美贸易战的背景下，大多面临着人工成

本大幅上升，企业缺乏核心技术，抗风险能力

较低等问题，同时还面临融资难、融资贵的问

题，外部面临着竞争越趋激烈、国际贸易壁垒

等不利因素，在内外因素的影响下，企业利润

出现了下滑，生存面临着严峻挑战和巨大压

力，这是温州中小企业的真实写照。但温州的

中小企业有丰富的市场经济经验，有比较雄厚

的资本积累，有一支不屈不挠、能征善战的企

业家队伍，他们正在以科技、资本为引领，积极

走上排忧解难、转型升级的发展之道。

2011 年温州爆发了企业互保、联保危机，

对温州经济造成了严重的打击。危机犹如多米

诺骨牌一样，一大批企业死于由银行和民间借

贷操纵的企业互保和联保。我多次向各级政府

建言献策，并引起较大反响，得到重视，许多建

议变成公共政策。中央及地方政府出台一系列

关于破解温州中小企业联保互保问题的政策、

措施，明确提出要保护好中小企业的发展，当

地通过设立小微企业信用保证基金，由政府为

小微企业增信，与银行共担风险等措施，在很

大程度上解决了企业联保互保的问题，但温州

中小企业在大环境下还没有完全走出担保危

机困境。还继续努力在路上。

虽说困扰中小企业发展的因素很多，但融

资困境最具普遍性，也最为紧迫。近年来企业

经营成本大幅上升，以往靠吃人口红利的劳动

密集型企业最为突出。当前经济结构转型期，

对中小企业提出了更高的要求，这都离不开资

金的支持。各地都在探索破解中小企业融资

难、融资贵的问题，扶持中小企业发展，需要政

策更加发力，需要政策更加真正落地，努力解

决实际问题。同时社会上的专业机构也应为企

业出谋划策，我近年创立中和正道集团，以救

活企业为核心，通过债务重组、资产重组、企业

并购整合、企业托管等帮助企业渡过难关走向

重生的道路。

当前我国经济由追求数量转变为追求质

量提升，经济结构正面临着转型升级，在这样

的大环境下，企业面临着转型升级，优胜劣汰

的形势，会有很多粗放型发展的企业倒下，同

时也会有一批拥有核心技术的优秀企业做强

做大。打铁还需自身硬，企业要真正实现转型

升级做强做大，首先要苦练内功，不断提升企

业的科技含量、企业的创新能力，不断优化产

品结构、产品质量，提高产品的附加值，从而不

断提高企业的利润。同时，政府应该为中小企

业营造良好的营商环境，银行等金融机构切实

落实执行中央关于支持中小企业融资政策，为

中小企业发展提供沃土。

温州中小企业要想在未来发展得更好，就

应该适应时代的需要，转型升级，由劳动密集

型转为技术型企业，优化产业结构，不断创新。

同时，要有国际视野，未来的竞争将来自世界

各地，跟随“一带一路”战略，让产品走出去打

开更广阔的国际市场。

邱亦凡院温州这座城市这几年的发展怎么

样，背后的原因有哪些？曾经敢为人先，吃苦耐

劳的温州人现在如何了？ 温州这座城市未来

的前景在哪里？如何突破发展瓶颈？

周德文院 温州这几年发展还是较为平稳

的，从投资、消费、出口三方面的数量上来看，

投资、消费增速略有放缓，出口略有增长。去杠

杆初见成效，银行不良率下降，整体稳中向好

的发展。取得这样的成就主要原因包括国家政

策红利，当地政府不断优化营商环境，温州企

业家积极开拓进取。温州人在“新常态经济”

下，奋发向上，积极融入到新的形势中去，在中

美贸易战的背景下，温州出口实现逆势增长，

敢拼敢闯的温州人依然活跃在新的经济浪潮

中。未来温州政府应该积极深化改革开放，优

化产业结构，企业应该积极的探索转型升级之

路，不断创新，提高科技含量，同时要参与到一

带一路的国际化战略中来，让温州产品更好、

更多地走出去，走向更加广阔的市场。

邱亦凡院您认为一带一路给温州中小企业

带来的机遇和挑战分别有哪些？

周德文院一带一路政策是中国领导人高瞻

远瞩深化改革开放作出的重大决策，一带一路

经过几年的努力探索、不断前进取得了非常好

的效果，得到了 100 多个国家和国际组织的支

持与响应。可以说，一带一路战略为我国民营

企业发展开拓了广阔的国际市场，温州中小企

业应该积极地参与到一带一路中去，把自己的

优势产品不断地推向一带一路沿线国家，并借

此机会推动自身的转型升级，逐步向产业链的

高端发展，推动温州中小企业产业结构优化。

但这条路会面临很多曲折，一带一路参与的国

家众多，因此温州中小企业也会面临众多国际

竞争对手的竞争，中小企业本身的实力有限，

抗风险能力差，要积极、稳妥地进军一带一路。

国际经商环境相比国内会更加复杂，必须综合

考虑国际关系、各地政治、法律、文化、经济等

多方面因素。

邱亦凡院 在经济下行压力大的情况下，企

业应当是瘦身精简撑过寒冬还是加大投入转

型升级，您认为中国中低端制造业的未来在哪

里？

周德文院企业是精简瘦身还是加大投入转

型升级，没有绝对做法！但当前经济形势下，转

型升级成为必然，企业应该根据自己的实际情

况和行业现状来作出决策。有充沛的现金流，

负债较低的企业，是个不错的机会，可以根据

行情境况，分阶段进行升级，不必一次到位，以

此来降低成本和风险，打造出更优质的产品，

来扩大市场份额。虽然前期投入会比较大，但

是只要产品有竞争力，很快就能收回成本。对

于那些效益不好，负债率较高且行业不景气的

企业，应该聚焦主业，进行战略性瘦身，剥离亏

损包袱，将资源更加集中于赚钱的业务或者未

来成长性高的战略业务。新经济形势下中低端

制造业已经渐渐失去了土壤，随着经济的发展

人口、土地、环保等成本逐步升高，这些中低端

产业将逐步转移到东南亚、印度、非洲等成本

更低的地方，那么国内中小企业转型升级也就

势在必行，逐步由成本驱动转变为技术驱动并

形成产业优势。

邱亦凡院从去年起政府开始硬性要求银行

向民营企业小微企业贷款，您觉得迄今为止政

策有帮助解决中小企业融资难的问题吗？中小

企业拿到这笔钱都去做了哪些投资？您觉得现

在经济形势下，对中小企业来讲，这笔贷款应

当拿还是不拿？

周德文：就我的调查了解，目前绝大多数

银行都积极地推进国家扶持中小微企业的融

资难的问题，这不是一蹴而就的。我们要从两

方面来看问题，一方面，小微企业贷款难是世

界性难题，归根结底是中小微企业资产差、自

身抗风险能力较差，无法达到银行的风控线。

银行数据表明，中小微企业集中的行业，银行

贷款不良率普遍较高。按照风险和盈利原则，

银行并不愿意将钱贷给中小微企业。另一方

面，我国政府出台了大量的扶持政策，如定向

降准、提高授信额度，提高对商业银行小微企

业不良贷款容忍度等，这些政策在很大程度上

缓解了中小企业的融资问题，同时今年我国开

展了针对中小微企业大规模的减税政策为中

小微企业减轻负担。

从数据上来看，中小微企业贷款用途主要

包括：销售增长导致的贷款（材料采购、生产经

营）、营业周期减慢引起的贷款、固定资产购

买引起的贷款及其他原因引起的贷款（如偿还

债务）。

中小微企业发展需要资金的支持，特别

是当前国际环境复杂，经济下行压力不小，

正是中小微企业最艰难的时刻，想要生存下

去，就需要这笔贷款。叠加我国经济进入新

的阶段，转型升级迫在眉睫，没有资金支持

转型升级更无从谈起。我个人认为还是需要

这笔贷款的。中国中小企业的融资环境正逐

步得到改善。

(上海中和正道视角)

■ 刘胜军

步入 2019，首富们日益忐忑，在悬崖边

缘徘徊。一个不小心，就从“首富”跌落到“首

负”。

首富们的 2019 忐忑

重庆首富尹明善：2010 年 72 岁的尹明善

带领力帆股份登陆 A 股，问鼎重庆首富。如今

力帆股份已陷入资金困境：截至 2018 年力

帆集团流动负债账面余额高达 187.80 亿。近

12 个月未披露的累计发生的涉及诉讼（仲

裁）涉案金额达 14.23 亿。与此同时，2016 ~
2018 年力帆股份扣非后的净利润连续为负，

2018 年归属于母公司股东的净利润 2.53 亿

元，扣非净利润却亏损 21.49 亿。如今已 81
岁高龄的尹明善尚能饭否？

云南首富院曾经因 80% 的赌石成功率而

威震江湖的“赌石大王”赵兴龙，2007、2017
两度问鼎云南首富，旗下东方金钰（600086.
SH）是著名的妖股，卷入徐翔案，被股民调侃

为“东方不败”。东方金钰的负债率已经高

达 90% 。7 月 29 日东方金钰发布公告表

示，公司及子公司被债权人申请破产重整。

2016 ~ 2018 年，东方金钰净利润分别为

2.55 亿元、1.27 亿元和 -10 亿元，负债却高

达 63.2 亿、92.9 亿和 99 亿。

宁夏首富：2017 年《胡润百富榜》贾天将

身家达到 160 亿，为当年的宁夏首富。天元

锰业是世界最大锰业企业和宁夏最大的民营

企业。2018 年 4 月，原中国华融董事长赖小

民落马，贾天将配合调查，天元锰业一度遭遇

抽贷。2018 年年底，自治区政府设立 30 亿

元政策性纾困资金解民企之渴。天元锰业等

9 家民企获取纾困救助。最近其旗下的“宁

夏天诚信远基金管理有限公司”以“不能持

续符合管理人登记要求”被予以注销。

青海首富院2018 年肖永明家族以 210 亿

元财富名列青海首富。旗下藏格股份主营钾

肥，是国内第二大氯化钾生产企业；巨龙铜业

为肖永明旗下又一重要资产。截至 2019 年

3 月底，肖永明家族承担的债务就达到了

221 亿元，一年内到期债务更高达 90 亿元。

今年 6 月 20 日，证监会决定对藏格控股进

行立案调查。

宁波首富：熊续强创造了从成为首富到破

产的最快世界纪录：247 天。2018 年熊续强以

295 亿元的身家成为宁波首富。今年 6 月 14
日，银亿集团及其旗下上市公司 ST 银亿申请

破产重整。作为宁波最大的房地产企业，银亿破

产震惊全国。银亿的市值已从 2018 年年中的

400 多亿元，在短短一年的时间里，缩水至不到

70 亿元，跌幅超过 80%。

中国女首善：从买卖苗木盆景开始，何巧

女在 1992 年创办了东方园林，市值一度超

500 亿元。2015 年她就超越马云和王健林摘

下《中国捐赠百杰榜》第一名。2018 年年初她

又因为一则捐款 100 亿元（ 15 亿美元）的

消息爆红国内外，被称为“中国女首善”。但

到目前为止，仍有至少 170 亿元捐款存疑。

最近，在经历了长达一年有余的流动性危机

之后，“园林第一股”东方园林（002310.SZ）迎
来质变：何巧女及唐凯拟以协议转让的方式

向北京市朝阳区国资转让 5% 股权，涉及实

际控制人变更。2019 年 7 月 22 日何巧女

被浙江嵊州市法院限制了高消费。

浙江女首富：“珠宝女王”周晓光是“义

乌小商品”的代言人，靠义乌一个首饰品摊

位起家，周晓光身价一度高达 800 亿，成为

浙江女首富。她的创业故事，还被改编成了电

视剧《鸡毛飞上天》。2019 年 4 月新光控股

和 3 家子公司向法院申请了破产重整。

……

幸福的家庭都是相似的，不幸的家庭各

有各的不幸，这些富豪们何以沦落至此？

从首富到首负并不遥远

笔者认为，这些人从令人仰望的首富，变

成今天的首负，并非偶然，有太多值得中国企

业家们反思和镜鉴的地方。

说但再多的客观原因也只是借口，真正

的问题还在企业自身：

1尧好大喜功是最可怕的心魔。中国企业普

遍缺乏工匠精神，而是以世界 500 强为“奋斗

目标”，如此好大喜功很容易导致企业盲目扩

张、蒙眼狂奔。最典型的是新光集团：直到新光

集团债务爆雷之前一个月，ST 新光还在准备收

购港股风力发电传动设备供应商中国传动部分

股权，交易额高达 83 亿元，而当时 ST 新光账

面资金只有不到 3 亿元！对于宁波银亿而言，

2016 年豪掷 120 多亿收购了美国 ARC、日本

艾礼富和比利时邦奇三家国外汽车零部件制造

商，结果赌上了身家性命。

2尧缺乏对现金流重要性的敬畏。在现实

世界中，“净资产”是一个幻觉。很多企业虽

然拥有上百亿的净资产，但依然难以逃脱破

产命运。真正决定企业生死的不是净资产，而

是现金流。在企业面临危机的时刻，无法变现

的资产是没有意义的。周晓光之母黄仙兰的

思维颇具代表性，“现在义乌江边还有 300
多栋别墅没有开盘，在新疆 60 多亿的投资

还没盈利，千岛湖那边还有酒店，也有 120
多栋别墅。资产卖掉的话值很多钱的呀，我们

家的资产有四五百亿啊。资产一卖，这些就都

是小问题了。”

3尧坚信自己野大而不倒冶遥 地方政府出于

稳定地方经济和金融的需要，一般不会对大

型企业见死不救。但时过境迁，如今随着经济

持续下行、去杠杆和淘汰僵尸企业的政策导

向，政府不会是永远的“救星”。周晓光之母

黄仙兰说，“这么大的企业碰到困难，政府也

不会不管的嘛。”

4尧缺乏对经济形势的清醒认知遥 很多企

业家依然认为，中国经济增速放缓是暂时的，

只要政府一刺激还会回到过去的好日子。这

样的幻想，是支撑这些企业家“加杠杆”的

底气：新光集团 2015 年总负债 215.37 亿，

到了 2017 年就猛增至 448.67 亿。如此激进

扩张，显然是步子太大、赌性十足。事实上，中

国经济正在经历从高速度向中高速的高质量

发展转型，这一 L 型增长是基本趋势，是世

界经济再平衡、中等收入陷阱、中美修昔底德

陷阱等多重因素决定的规律使然。

寄语首富们

世界迎来百年未有之大变局。中国首富

们应该谨记：

1、人不可能两次踏进同一条河流，过去

赖以成功的思维模式可能是今天的桎梏。

2、少一些世界 500 强的痴心妄想，多一

份任正非陶华碧式的工匠精神，就会少一些

首富变首负的悲剧。

3、做生意是要有本钱的，借钱是要还的，投

资是要承担风险的，做坏事是要付出代价的。

4、当前是“市场出清进行时”，企业对转

型的艰巨性、L 型增长的微观压力应有充分的

思想准备。

丈量从“首富”到“首负”的距离

应对挑战 中小企业转型升级成为必然
———著名经济学家周德文就当前中小企业发展状况接受记者专访


